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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре обсудили готовность объектов ЖКХ к отопительному сезону 
Глава Таймыра Евгений Вершинин провел заседание комиссии по предупреждению и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечении пожарной безопасности. Участники 
рабочей встречи обсудили готовность объектов энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства муниципального района к осенне-зимнему отопительному периоду 2019-2020 гг, а 
также обеспечение аварийными средствами связи населенных пунктов муниципального 
района и восстановление базовых коротковолновых электростанций. 

В заседании комиссии приняли участие заместители Главы муниципального района по 
профильным направлениям Виталий Брикин и Олег Мозгунов, начальники структурных 
подразделений Администрации муниципального района Андрей Шопин и Виктория Малютина, 
первый заместитель Главы города Дудинки Сергей Батыль, руководители предприятий 
жилищно-коммунального хозяйства города и представители надзорных и 
правоохранительных органов. 

Начальник Управления развития инфраструктуры Виктория Малютина доложила, что 
объекты коммунальной инфраструктуры муниципального района, в основном, готовы к 
отопительному периоду 2019-2020 годов. Объектам жилого фонда, учреждениям образования 
и культуры уже выданы паспорта 100% готовности. 

В период подготовки к зиме заменено и отремонтировано 6,43 км сетей 
тепловодоснабжения и водоотведения, что составляет 129,1% от запланированного объема, 
а также 100% от плана электрических сетей - 3,02 км. В селе Хатанга проведен капитальный 
ремонт двух котлов в котельной №1, а также вспомогательного оборудования и насосной 
системы. В селе Караул заменены котлы водогрейной котельной. Также были установлены 
новые дизель-генераторные установки в поселках Катырык, Новорыбная, Хета и Сындасско 
сельского поселения Хатанга и заменены магистральные сети тепловодоснабжения на улице 
Щорса в городе Дудинке. 

Предприятиями ЖКХ на 100 процентов от плана выполнены частичные ремонты кровли 
и фасадов многоквартирных домов, в которых также прогерметизированы швы, заменены 
трубопроводы центрального отопления и дверные коробки. 

Во время летней навигации на территорию муниципального района в полном объеме 
завезены топливно-энергетические ресурсы: уголь, дизельное топливо, масло, сырая нефть и 
бурый уголь. Ресурсоснабжающие организации приобрели в полном объеме материалы, 
запасные части и оборудование для проведения ремонтных работ. 

В ходе проверки готовности объектов жизнеобеспечения к отопительному периоду, 
специалистами Управления по делам ГО и ЧС Администрации муниципального района 
проведена проверка готовности резервных источников электропитания, расположенных в 
городе Дудинке. 

Выслушав докладчиков и обсудив вопросы, комиссией было рекомендовано главам 
городских и сельских поселений муниципального района организовать бесперебойную работу 
систем жизнеобеспечения населения в ходе проведения отопительного периода. 

Ресурсоснабжающим предприятиям предписано обеспечить готовность аварийно-
восстановительных бригад и техники к работе в условиях нештатных ситуаций. 

Евгений Вершинин подчеркнул: «Предприятиям ЖКХ необходимо исключить случаи 
задержки, сокрытия информации или выдачи недостоверной информации в части аварий, 
происходящих на обслуживаемых сетях энерго-, тепловодоснабжения. Мы все здесь живем, 
здесь живут наши родные и близкие. Мелочей в таких ситуациях не бывает. От нашей с вами 
готовности, от наших проверок зависит благополучие и жизнь людей». 

Затем члены комиссии перешли к обсуждению второго вопроса заседания об 
обеспечении аварийными средствами связи – спутниковыми телефонами населенных пунктов 
муниципального района и восстановлении базовых коротковолновых станций. 

Как доложил заместитель Главы Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района – начальник Управления транспорта, информатизации и связи Олег Мозгунов, 18 
октября текущего года в связи с выходом из строя спутника связи Экспресс-АМ33 в поселках 
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муниципального района отсутствовали междугородная и внутризоновая телефонная 
связь, спутниковый и Wi-Fi доступ в сеть Интернет. 

Учитывая то, что подобные отказы средств и систем связи могут иметь 
непосредственное влияние на качество жизни и здоровья людей, члены комиссии решили, 
что необходимо обеспечить все населенные пункты аварийными средствами связи – 
спутниковыми телефонами сети «Иридиум». Также будет рассмотрен вопрос субсидирования 
сельских поселений Караул и Хатанга, городских поселений Дудинка и Диксон на 
приобретение оборудования спутниковой связи в 2020 году. 

Кроме того, Глава Таймыра поручил подготовить обращение в адрес оператора 
спутниковой связи о недопустимости в дальнейшем ситуаций, которые могут иметь 
непосредственное влияние на качество жизни и здоровья людей, обеспечение безопасности 
жизнедеятельности в населенных пунктах Таймыра. 

Главам сельских поселений Хатанга и Караул предписано обеспечивать регулярность 
работы базовых КВ-радиостанций в селе Хатанга и поселках Тухард и Носок, для связи с 
промысловиками и оленеводами, в том числе в качестве резервной связи в случае аварийных 
ситуаций. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Заполярную столицу посетил немецкий джазовый пианист Йойя Вендт 

Пятого ноября в детской школе искусств им. Бориса Молчанова композитор, автор 
музыки к кинофильмам и мастер импровизации провел мастер-класс для учащихся и 
преподавателей фортепианного отделения. Йойя, исполнив несколько показательных 
фрагментов, продемонстрировал юным музыкантам широкие возможности фортепиано и 
поделился своими профессиональными наблюдениями. Занятие сопровождалось живым 
диалогом, ребята задали пианисту множество вопросов, на которые он с удовольствием 
ответил. 

Вечером, при аншлаге в концертном зале ДШИ состоялся концерт выдающегося 
музыканта, которого зрители приветствовали бурными овациями. Пианист начал свое 
выступление с прелюдии Сергея Рахманинова до-диез в собственной обработке. В ходе 
концерта прозвучали сложные классические произведения, современные шлягеры и 
произведения из личного репертуара пианиста. Кроме этого, Йойя Вендт показал несколько 
авторских приемов исполнения фортепианной музыки. Слушатели долго не отпускали 
музыканта, трижды он сыграл произведения «на бис». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
На реновацию жилья в Норильске до 2035 года требуется 84 млрд рублей. Планируется 
снести 45 аварийных и ветхих строений 

Проект программы реновации жилищного фонда Норильска до 2035 года представлен в 
Министерстве Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики. Развитие 
арктических территорий региона является приоритетным направлением, однако сейчас новые 
строительные проекты в условиях Крайнего Севера в Норильске практически не реализуются, 
пишет пресс-служба краевого правительства. 

Последний многоквартирный жилой дом в Норильске был сдан в эксплуатацию в 2002 
году, затем в 2012 году сданы всего три малоэтажных дома. В 2015 году был возведен еще 
один жилой дом, а в 2019 году приступили к реконструкции и достройке двух жилых домов в 
районе Талнах. В рамках разрабатываемой программы планируется снести 45 аварийных и 
ветхих строений площадью 232 тыс. кв. метров и построить 97 новых жилых домов общей 
площадью 384 тыс. кв. метров 

«Объем финансирования до 2035 года оценивается порядка 84 млрд рублей с учетом 
благоустройства придомовых территорий и устройства инженерных коммуникаций. 
Реализовать такую масштабную программу можно только совместными усилиями 
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федерального центра, Правительства Красноярского края, администрации города 
Норильска, а также за счет инвестиций ПАО ГМК «Норильский никель», — сказал зампред 
Правительства края Анатолий Цыкалов. 

По его словам также, что будет создана рабочая группа для доработки программы и ее 
согласования в профильных министерствах Правительства Российской Федерации. 

Норильск может стать пилотной площадкой реновации жилфонда за Полярным кругом. В 
настоящее время он является главным промышленным городом российской Арктики, а 
значит, нам необходимо сделать все необходимое для его дальнейшего развития», — 
подытожил Анатолий Цыкалов.  

Пресс-Лайн 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 

 
В Дудинке на складе лесопродукции Заполярного транспортного филиала (ЗТФ) 
введена в эксплуатацию новая эстакада для работы с лесом в вагонах. 

Речь идёт о конструкции, которая позволяет вести погрузку, учёт и оформление круглого 
леса, предназначенного для отправки в Норильск. 

По всем параметрам эстакада соответствует действующим в «Норникеле» стандартам, в 
первую очередь - работы на высоте. С её вводом работники порта получили возможность 
более эффективно, а, главное, без рисков грузить круглый лес в железнодорожные вагоны. 
Эстакада выполнена из металла, имеет специальные точки для крепления индивидуальных 
страховочных систем на всём протяжении конструкции. Под обработку с эстакады можно 
поставить четыре вагона, это приблизительно 60 метров, высота по площадке 3 метра. 
Рабочие используют эстакаду для подготовки вагона к погрузке и увязки стоек в соответствии 
с технологической картой, подготовки вагона к отправке. Женщины, тоже участвующие в 
работе, здесь же обмеряют погруженный лес и готовят документы на отправку. 

В течение некоторого времени работа на новой эстакаде будет анализироваться для 
выявления недоработок и внесения изменений в конструкцию. Но уже сейчас, например, 
стало понятно, что по точкам крепления систем страховки следует натянуть трос для 
передвижения по всей длине эстакады без перестёгивания. 

«Заполярная правда» 
 

«Норникель» планирует направить 1,5 млрд долларов на выплату дивидендов за 
девять месяцев 

Совет директоров «Норникеля», крупнейшего в мире производителя палладия и 
рафинированного никеля, а также одного из крупнейших производителей платины и меди, 
утвердил дату проведения внеочередного общего собрания акционеров (ВОСА) – 16 декабря. 
Установлена также дата определения списка лиц, имеющих право на участие в ВОСА, – 22 
ноября. 

Совет директоров рекомендует ВОСА принять решение о выплате дивидендов по 
результатам девяти месяцев 2019 года в размере 604,09 рубля на одну обыкновенную акцию 
(около 9,48 доллара США по курсу ЦБ РФ на 11.11.2019) и предлагает ВОСА установить 27 
декабря датой, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов. 
Об этом сообщает пресс-служба компании. 

Общий размер денежных средств, которые планируется направить на выплату 
дивидендов по итогам девяти месяцев 2019 года, составит 95,59 млрд рублей (около 1,5 млрд 
долларов США). 

 «Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
Красноярский губернатор призывает «бить по рукам» за махинации с топливом 

В Красноярском крае 11 ноября обсудили результаты внедрения энергоэффективных 
технологий в коммунальную энергетику региона. Как сообщили ИА REGNUM в краевом 
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правительстве, губернатор Александр Усс считает, что дельцов, которые наживаются на 
перепродаже топлива, нужно «бить по рукам». 

Что касается общих итогов, по словам министра промышленности, энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства края Евгения Афанасьева, с 2010 года в угольных 
котельных региона установлено более 100 автоматизированных котлов. Более 400 
электрокотельных малой мощности заменяют на автоматизированные угольные модульные 
котельные отечественного производства. 

Губернатор Усс отметил, что необходимо внедрять новые системы контроля за 
расходованием топлива. «Бить по рукам дельцам, которые наживаются на перепродаже 
топлива!» — заявил глава региона. 

ИА REGNUM 
 
Синоптики предупредили жителей Красноярского края о 45-градусных морозах и 
назвали пик похолодания 

В Сибирь, в том числе Красноярский край, а также на север Урала надвигается 
аномально холодная погода, сообщили 11 ноября в Гидрометцентре РФ. В середине этой 
недели уличные термометры местами будут опускаться до очень низких температур. 

По данным синоптиков, в прошедшие выходные практически вся территория Западной и 
Восточной Сибири, а также Полярный Урал и побережье Баренцева моря (Мурманская 
область) оказались под влиянием обширного антициклона, что и стало основной причиной 
резкого понижения температуры. «Низкие температуры стали результатом затока воздуха с 
северо-востока Баренцева моря по периферии гребня антициклона, — пояснили в Гидромете. 
— Самые низкие температуры вчера, 10 ноября, отмечались в северных районах 
Красноярского края, где местами ночью мороз усиливался до −40 °C, а дневные температуры 
держатся на уровне −30...-25 °C. Отклонение температурного фона в этих регионах от нормы 
достигает 10-12 °C». 

При этом в ближайшие дни значительных улучшений погоды не ожидается. Наоборот, в 
регионах Северного Урала, Западной и Восточной Сибири похолодание будет только 
продолжаться. К середине недели температурный фон в отдельных регионах будет ниже 
нормы на 10-12 °C. Виной столь резкого похолодания станет небольшой циклон, который 
пройдет 12-13 ноября через Северный Урал и Западную Сибирь. В его тыловой части будет 
происходить заток холодного арктического воздуха, а пришедший на его место арктический 
антициклон будет способствовать дальнейшему понижению температурного фона. 

 «На севере Красноярского края 12-14 ноября ночью местами ожидается −38...-45 °C , 
днем −25...-30 °C, местами до −38 °C, — предупреждают метеорологи. — В центральных и 
южных районах Красноярского края пик похолодания придется на 15-16 ноября. Температура 
ночью составит −24...-29 °C, днем −16...-21 °C. Пройдет снег, в южных районах 13 ноября 
ожидается сильный снег». 

newslab 
 

Красноярский губернатор вошел в пятерку аутсайдеров по уровню доверия. В Кремле 
определили рейтинг губернаторов по уровню доверия населения, пишет РБК. 

Итоги выполнения KPI (ключевой показатель эффективности — прим.ред.) подвели на 
семинаре по внутренней политике для вице-губернаторов. Общие KPI ввели в феврале, их 
разделили по уровню доверию президенту и главам регионов. 

Больше всего губернаторам доверяют в Ингушетии, Курганской и Курской областях. 
В пятерку аутсайдеров по уровню доверия губернаторам вошли Архангельская, 

Еврейская автономная, Иркутская области и Республика Коми, а также Красноярский край. По 
мнению издания, на уровень доверия Александру Уссу повлияли природные и техногенные 
ЧП в регионе. 

Напомним, Александр Усс возглавляет Красноярский край с 9 сентября 2018 года Усс. На 
выборах он набрал 60,19 % голосов избирателей региона при явке 28,94 %. Повлияет ли 
рейтинг на ситуацию с отставками и назначениями российских губернаторов, пока неизвестно. 

newslab 
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Прокуратура обнаружила сокрытие доходов у депутатов в Красноярском крае 
Назаровская межрайонная прокуратура обнаружила нарушение законодательства о 

противодействии коррупции у нескольких десятков парламентариев 12 муниципальных 
Советов депутатов. Речь идет о сокрытии доходов на сумму более 1,8 млн. руб. 

Кроме этого, депутаты не сообщили о наличии транспорта, объекта недвижимости и 
сведений об участии в коммерческих организациях. 27 муниципальных служащих и девять 
руководителей указали недостоверные сведения о своих доходах и доходах своих супругов в 
2018 году, как занизив, так и увеличив их размер. Семь должностных лиц не 
проинформировали о наличии у них в собственности транспортных средств, объектах 
недвижимости, находящихся в пользовании. 

Всего по итогам проверки межрайонная прокуратура внесла 25 представлений. Помимо 
этого 52 муниципальных служащих и руководителя муниципальных учреждений привлекли к 
дисциплинарной ответственности. В октябре был заявлен административный иск в городской 
суд о досрочном прекращении полномочий депутата Гляденского сельского Совета 
депутатов. 

В мае прокуратура Красноярского края привлекла к дисциплинарной ответственности 
десять чиновников мэрии Красноярска за сокрытия данных в декларации о доходах и 
указание недостоверных сведений. 

РБК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин рассказал о хищениях «сотен миллионов» при строительстве «Восточного» 
Десятки возбужденных уголовных дел и реальные тюремные сроки нарушителям не 

помогли изменить ситуацию с финансовыми нарушениями при строительстве космодрома 
«Восточный». Об этом на совещании с членами правительства в понедельник заявил 
президент Владимир Путин. 

«Сто раз сказано было: прозрачно, работайте прозрачно, деньги большие выделяются, 
проект практически носит общенациональный характер. Нет, воруют сотнями миллионов, 
сотнями миллионов! Уже несколько десятков уголовных дел возбуждено, состоялись уже 
решения судов, в тюрьме люди сидят. Нет, порядка так там до сих пор не удалось навести как 
следует», – заявил президент. Он не уточнил, в какой валюте происходили хищения «сотен 
миллионов». 

Пример «Восточного» Путин привел, говоря о планах закупки техники и оборудования на 
6 трлн руб. для реализации национальных проектов. Он выразил надежду, что при 
диверсификации производства в сфере ОПК работа с государственными средствами будет 
выстроена должным образом. Президент пообещал привлечь прокуратуру и следственные 
органы к контролю над расходованием этих средств. Контрольное управление президента 
также будет следить за этим процессом, добавил Путин. 

Строительство космодрома «Восточный» началось в 2012 г., и к 2016 г. были в основном 
построены объекты первой очереди по запуску ракет «Союз-2». Первый запуск состоялся в 
апреле 2016 г., всего с космодрома состоялось четыре запуска, несколько запусков 
планируется произвести в этом году. Сейчас идет поиск подрядчика для строительства 
второй очереди космодрома для запуска тяжелых ракет типа «Ангара-5». Стоимость 
затраченных средств к данному моменту, по словам источника в космической 
промышленности, превышает 120 млрд руб. 

Ведомости 
 

Медведев: есть риски невыполнения задач по трем нацпроектам за текущий год 
Премьер России Дмитрий Медведев заявил сегодня, что в этом году есть риски 

недостижения показателей по трем национальным проектам. 
В ходе заседания президиума Совета при президенте РФ по стратегическому развитию и 

национальным проектам Медведев предложил рассмотреть реализацию трех нацпроектов: 
международная кооперация и экспорт, производительность труда и поддержка занятости, 
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малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы. 

"Сразу скажу: по трем национальным проектам есть риски недостижения показателей 
2019 года. Причиной этого были и объективные обстоятельства, собственно, связанные с 
началом работы. Есть, конечно, и субъективные причины, включая нескоординированность 
работы и плохую организацию", - сказал Медведев. 

Глава правительства подчеркнул, что на работу в сфере международной кооперации и 
экспорта влияет и снижение цен на мировых рынках по основным неэнергетическим товарам 
из России. "Это объяснение, но оно все равно не является достаточным, чтобы что-то 
корректировать", - сказал премьер. 

 ИА "Финмаркет" 
 

КС разрешил изымать имущество у семей и знакомых коррупционеров 
Конституционный суд не нашел противоречий с Основным законом в нормах, 

позволяющих изымать в пользу государства имущество, если оно приобретено на доходы, 
законность которых не подтверждена любыми лицами, а не только чиновниками и членами их 
семей, указанными в законе о контроле за расходами госслужащих (супруги и 
несовершеннолетние дети). 

Об этом говорится в отказных определениях Конституционного суда по жалобам экс-
полковника МВД Дмитрия Захарченко, его родных и знакомых, которые опубликованы на 
сайте суда. В 2017 г. Никулинский суд Москвы изъял у заявителей имущество на сумму более 
9 млрд руб., придя к выводу, что официальные заработки Захарченко и членов его семьи 
явно не позволяли приобретать автомобили и недвижимость в таком количестве. 

Заявители, в числе которых родители Захарченко, его сестра и бывшие подруги, 
усомнились в правомерности применения к ним норм о контроле за расходами чиновников, 
ведь они не обязаны подтверждать законность происхождения средств, на которые 
приобреталось имущество. 

А прямых доказательств того, что источником этих средств были незаконные доходы 
Захарченко, Генпрокуратура представить не смогла. Но Конституционный суд напомнил, что 
подобная конфискация «относится к особым правовым мерам» и направлена на эффективное 
противодействие коррупции и защиту конституционно значимых ценностей. Установленный 
порядок ее применения позволяет обеспечить баланс публичных интересов борьбы с 
коррупцией и частных интересов собственника, приобретшего имущество, так как не лишает 
такое лицо права представить в суд доказательства законности происхождения средств, на 
которые приобреталось имущество. Спорные нормы не противоречат Конституции, так как не 
предполагают принятия произвольных решений об обращении имущества в доход 
государства. Проверка же законности и обоснованности вынесенных в отношении заявителей 
судебных решений в полномочия Конституционного суда не входит, разъяснили судьи. 

Ведомости 
 
Кудрин назвал необходимую для борьбы с бедностью в России сумму 

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин заявил, что для успешной борьбы с 
количеством бедных в России необходимо выделять ежегодно 200 млрд рублей, передает 
ТАСС. 

Кудрин пояснил, что в настоящее время около 20 млн россиян живут за чертой 
бедности, таким образом, из указанной суммы будет выделяться 10 тысяч рублей на 
человека в год. 

Он также добавил, что эти деньги нужно будет откуда-то взять, поэтому их не получат 
те, кто раньше получал средства по категориям. 

Кудрин отметил, что в России на соцподдержку тратится около 11 трлн рублей, однако 
все эти выплаты необходимы, так как власти должны поддерживать заслуженных людей, 
помогать инвалидам, чернобыльцам. 

«Газета» 
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ВЦИОМ назвал главные страхи россиян 
Больше всего жителей России беспокоят социальная несправедливость, снижение 

доходов и возможность лишиться бесплатной медпомощи. Меньше всего граждане боятся 
международных конфликтов, потери работы и роста преступности 

В целом структура страхов россиян не изменилась, однако обеспокоенность 
экономическими проблемами слегка снизилась, следует из результатов опроса ВЦИОМ, 
которые есть в распоряжении РБК. 

Опрос проводился 31 октября, в нем приняли участие 1,8 тыс. россиян старше 18 лет. У 
респондентов спрашивали, как они оценивают вероятность появления тех или иных проблем 
в их жизни. 

В тройку основных страхов россиян вошли: 
Тревога о росте или возможном росте социальной несправедливости — 68% всех 

опрошенных. По сравнению с январем их стало меньше на 4%. Чаще всего этот страх 
испытывали респонденты в возрасте 35-44 лет (69%), 45-50 лет (72%) и старше 60 лет (71%). 

Риск возможного снижения дохода — 63%. Доля таких респондентов сократилась на 5%. 
Этот страх преобладает среди россиян 45-79 лет (71%). 

Отказ или возможность отказа в бесплатной медицинской помощи — 58%. В январе 
такой страх испытывали на 3% россиян меньше. 

Еще 58% опрошенных испытывают страх из-за возможного роста товаров, при этом в 
январе таких респондентов было 70%. 

В «карту страхов» попали и «беспорядки внутри страны, вызванные акциями протеста 
против власти» — такой вариант выбрали 39% респондентов, в январе их было 36%, а пик 
тревоги по данному поводу пришелся на август — 47%. Больше других беспорядки беспокоят 
молодых людей — среди тех, кому от 18 до 24 лет, таких респондентов 56%. С каждой 
последующей возрастной группой их доля снижается — 44% из 25-35-летних, 40% из 35-44-
летних, а также по 33% из 45-49-летних и людей старше 60. 

Наименьшую обеспокоенность россияне испытывают по поводу возможного обострения 
международных конфликтов (20%), потери работы (35%) и роста преступности (36%). 

Социологи отметили, что динамика тревожных настроений россиян является скорее 
положительной — после пика весной и летом почти по всем предложенным проблемам 
наблюдается снижение беспокойства. 

Опрос выявил две проблемные группы, у которых возникают специфические страхи, это 
молодежь в возрасте до 25 лет и граждане предпенсионного возраста, сообщил директор по 
стратегическому развитию ВЦИОМ Степан Львов. По его словам, тревоги предпенсионеров 
возникают из-за неуверенности как в сохранении доходов, так и их источника. «Отсюда у них 
очень высокий уровень ожидания того, что по отношению к ним поступят несправедливо. Этот 
момент можно рационально объяснить — переход к пенсионному возрасту вызывает 
обеспокоенность по поводу сохранения статуса у каждого», — заявил он. 

Больше всего социологов удивили страхи молодежи. «Нас весьма насторожило то, что 
они рисуют в своем воображении сценарии «апокалиптического» характера — беспорядки, 
вероятность войны и разгул преступности. Чем это объяснить? Вопрос требует серьезного 
изучения и обсуждения», — добавил Львов. 

РБК 
 
Российское безденежье не вписалось в официальную статистику. Повседневные 
расходы населения оказались слишком низкими для экономического рывка 

Около 15% граждан тратят на повседневные покупки в среднем до 6 тыс. руб. в месяц. 
Еще треть может расходовать от 6 до 15 тыс. руб. в месяц. Такие данные сообщил 

Левада‑Центр. По мнению экспертов, при столь низком спросе не стоит рассчитывать на 
опережающий экономический рост. Подобные опросы в очередной раз доказывают, что 
официальные данные по бедности не отражают реальной ситуации с доходами населения. 
Похоже, в крайне сложном материальном положении находится вдвое больше граждан, чем 
фиксирует статистика. 
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Жители России в основном могут позволить себе очень скромные 
повседневные траты. Около 15% граждан расходуют не более 200 руб. в день, или до 6–6, 2 
тыс. руб. в месяц.  

Треть граждан – 33% опрошенных – тратит на повседневные покупки от 201 до 500 руб. в 
день, или от 6–6,2 до 15–15,5 тыс. руб. в месяц. Еще 31% респондентов в состоянии 
потратить от 501 до 1 тыс. руб. в день, то есть от 15–15,5 до 30–31 тыс. руб. в месяц. Свыше 
1 тыс. руб. ежедневно расходуют около 12% опрошенных. Остальные затруднились с 
ответом. 

Эти данные следуют из опроса, проведенного в конце октября специалистами 
Левада‑Центра по репрезентативной всероссийской выборке городского и сельского 
населения среди примерно 1600 респондентов в возрасте от 18 лет. В ходе опроса 
выяснялось, каким способом россияне предпочитают оплачивать повседневные покупки и 
сколько они в принципе на них тратят. 

Есть и альтернативные оценки. Например, как сообщил в начале ноября 
исследовательский холдинг «Ромир», типичная российская семья в среднем за неделю 
тратит на повседневные товары около 4,5 тыс. руб. Это примерно 640 руб. в день. 

А в конце октября «Ромир» сообщал, что «33% покупателей стараются приобретать 
товары более дешевых брендов; каждый пятый россиянин (22%) покупает только те товары, 
которые он точно будет использовать; 17% покупателей выбирают товары по промоакциям и 
скидкам, а также ищут магазины со специальными предложениями». Сокращают частоту 
похода в магазин с целью уменьшения трат 12% респондентов, и лишь 16% россиян не 
экономят, уточнили исследователи. 

Напомним, по данным Росстата за первое полугодие 2019‑го, доходы ниже величины 
прожиточного минимума, составившего во втором квартале 11,2 тыс. руб. в месяц, получали 
13,5% населения РФ.  

И это при том, что почти такая же доля граждан, судя по опросу Левада‑Центра, может 
тратить в течение месяца на повседневные покупки сумму, которая почти вдвое меньше 
прожиточного минимума. Из чего можно сделать вывод, что реальная ситуация с бедностью в 
стране значительно хуже, чем фиксирует официальная статистика. 

Хотя некоторые опрошенные эксперты предостерегли от далеко идущих выводов о 
ситуации с бедностью по результатам опроса. Мнение граждан часто формируется под 
действием эмоций, результаты опросов не конкурируют с данными статистики, а скорее 
дополняют ее важными деталями, замечает доцент Российского экономического 
университета Ольга Лебединская. 

Профессор кафедры статистики МИРЭА Татьяна Бурцева обратила внимание на то, что 
опрос Левада‑Центра все же проводился с целью определить степень использования 
населением разных способов оплаты повседневных покупок. И скорее всего в ходе этого 
опроса респонденты не учитывали расходы на услуги и на непродовольственные товары, 
которые при этом учитывает Росстат и на которые приходится существенная доля затрат 
граждан. «К повседневным относят обычно расходы на продукты питания и проезд», – 
уточнила эксперт. 

Но, как отметил директор офиса «БКС Брокер» Вячеслав Абрамов, в любом случае «в 
таких условиях тяжело ждать экономического роста, так как бизнес страдает из‑за низкого или 
вообще отсутствующего спроса на свою продукцию». 

По данным Центра макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования 

(ЦМАКП), в третьем квартале 2019‑го реальные располагаемые доходы населения были 
примерно на 6,6% ниже среднеквартального уровня докризисного 2013 года.  

Оборот розничной торговли пищевыми продуктами, напитками, табачными изделиями в 
сентябре 2019‑го оказался ниже среднемесячного значения 2012 года на 7,5%, а 
непродовольственными товарами – превысил этот уровень лишь на 1,3%, сообщает ЦМАКП. 

Исследование, проведенное специалистами компании GfK, позволяет судить о том, как 
сокращаются расходы россиян на некоторые виды товаров, в частности – на овощи. За 
период с июля 2018‑го по июнь 2019‑го объем покупок свежих овощей в России в 
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натуральном выражении сократился почти на 5% по отношению к аналогичному периоду 
годом ранее. 

«Есть несколько причин отрицательной динамики в покупках свежих овощей. С одной 
стороны, это сравнительно высокие цены. Средняя цена на овощи за последние 5 лет 
выросла на 22% в сравнении с докризисным периодом 2014 года, – поясняют исследователи. 
– С другой стороны, для тех, кто стремится к экономии и/или разнообразию, есть выбор, на 
что тратить свой бюджет. Для сравнения, 1 кг свежих овощей (в среднем по категории) стоит 
56 руб. А цена за упаковку круп – 49 руб., макарон – 41 руб.». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Нищета против экофашизма: до конца света доживут не все 
Нет, я не отрицаю глобальное потепление, не называю экоактивизм экофашизмом и не 

считаю, что все проблемы от Греты Тунберг. Я даже ходила на несколько ее акций в 
Стокгольме, когда это еще не стало мейнстримом. Хотя предпочла бы, чтобы мир 
прислушивался не только к рассерженным подросткам, но в первую очередь к экспертам (в 
том смысле этого слова, который в него вкладывался до эпохи ток-шоу и соцсетей). 

…Экоактивистка, плывущая через океан на катере, чтобы не загрязнять планету. И 
толпы журналистов, перелетающих туда-сюда на самолетах, чтобы сделать об этом 
репортаж. Вегетарианка в футболке «Мясоедство — это убийство»», с цитрусовым фрешем в 
одной руке и авокадо в другой. И вырубленные под авокадо леса, рабочие, за копейки 
собирающие урожай, корабли, везущие авокадо и цитрусы в Европу. Гаджеты и приложения 
для здорового образа жизни, информация в реальном времени: сколько ты сделал шагов, 
сколько сберег деревьев, сколько выдохнул углекислого газа. И завод Foxconn, на котором 
такие гаджеты собирают — вокруг здания протянута сетка, потому что рабочие слишком часто 
прыгают из окон. 

Вообще считается, что для того, чтобы полностью реформировать энергетическую 
систему (и тем самым прилично отсрочить конец света), нужно 2,4 триллиона долларов 
ежегодно, в течение 20 лет. На такие траты правительства не готовы. Зато Стокгольмский 
институт исследования проблем мира (SIPRI) озвучил мировые военные расходы за прошлый 
год. И они превысили 1,8 триллиона долларов. 

У нас есть деньги на войну, но нет на мир. Интересно, что в стокгольмском Музее армии 
экспозиция начинается очень нетипично для военного музея: с черепов, костей и дерущихся 
обезьян. Видимо, мы так и остались дерущимися обезьянами. 

Но я не об этом. А о том, что конец света — не самое страшное, что может случиться. 
Потому что если у одних, как сказала Грета, украли будущее, то у других нет и настоящего. 

Да, одна из причин климатических изменений — потребление. Но что предлагается 
альтернативой? Эко-потребление, то же самое, но с маркировкой «эко». Эко-продукты, эко-
одежда, эко-автомобили, эко-бренды, эко-коллаборации, эко-футболки с надписями «Как вы 
смеете?» или «Завтра может не наступить», вместо прежних «Я лучшая» или «Ненавижу 
надписи на футболках». 

«Ты уже пробовал меню нового эко-кафе, которое открылось на прошлой неделе?»… «Я 
купила себе эко-платье из новой эко-коллекции»… «Обязательно побывай на этом эко-
курорте»… «Все деньги с продажи пакетов мы перечисляем в фонд борьбы с пластиковыми 
пакетами»… 

Для выращивания моего любимого авокадо, ставшего мега-популярным как раз на волне 
здорового питания и вегетарианства, в огромных количествах вырубаются леса и 
используются сильные химикаты. Не говоря уж о доставке в Европу, что тоже наносит вред 
экологии. В статье Independent даже упоминалось, что выращивание авокадо стало настолько 
прибыльным бизнесом, что в него стали инвестировать наркокартели. Вот тебе, бабушка, и 
здоровое питание. 

Единственное движение, которое на самом деле борется с личным потреблением, это 
«фриганизм». Фриганы собирают продукты и одежду на помойке. Из идейных соображений, а 
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не потому, что нет денег, как у нищих стариков в России. Мирно, последовательно, 
убедительно, но уж больно фриковато. 

Да и проблема не только в потреблении. Но и в матери всех проблем — нищете. Потому 
что нищета порождает войны, волны миграции, коррупцию в экологии. Да и просто, на 
голодный желудок как-то даже о конце света не особо беспокоишься. До него же еще дожить 
надо. 

Все вокруг с серьезными лицами обсуждают пукающих коров, и даже ООН заявляет о 
том, что мир должен отказаться от мяса. В Индии его и сейчас едят мало. В Африке и Азии 
оно многим не по карману, в отличие от каких-нибудь запеченных тараканов или гусениц в 
кляре. 

Я очень переживаю за коров и рост содержания метана в атмосфере. Но еще больше — 
за тех, кому нечего есть. . 

Согласно докладу ООН, каждый девятый человек в мире голодает, 150 миллионов детей 
из-за недоедания отстают в развитии, треть женщин репродуктивного возраста страдает 
анемией. Каждый восьмой житель планеты страдает от ожирения — и это тоже болезнь 
бедняков. 

Каждый год девять миллионов человек умирает от голода. Больше чем от малярии, 
СПИДа и туберкулеза вместе взятых. Девять миллионов — это как если бы практически вся 
Швеция вымерла за год. И некому бы стало ходить на школьные забастовки за климат. 

Зоозащитники устраивают акции по освобождению куриц и марши за освобождение 
свиней. По поводу их гуманного умерщвления (куриц и свиней, а не зоозащитников) 
проводятся целые дискуссии и круглые столы. Не говоря уж о призывах приравнять поедание 
бифштекса к убийству. (Сама я уже восьмой год вегетарианка, так что защищаю мясоедство 
не из личных соображений.) Нет, мир не стал добрее. Я не верю в доброту мира, в котором 
жизнь европейской курицы важнее девяти миллионов жизней людей в Африке, Азии и 
Латинской Америке. Это какая новая, извращенная форма расизма. 

При этом, по мнению WHES (организации, занимающейся изучением голода), в наше 
время еды, производимой в мире, хватило бы, чтобы накормить всех. Но 75% беднейших 
людей на земле живут натуральным хозяйством и сами выращивают свою еду. В то же время 
треть всех продуктов выбрасывается — но уже в других странах. 

В последние годы показатели голода снова растут: во многих странах это связано с 
изменением климата — фермеры разоряются, другой работы нет, повышаются цены на 
продукты, людям нечего есть. Получается, что ест все время одна часть планеты, а страдает 
постоянно другая. 

Или вот экоактивисты, к примеру, призывают не покупать много одежды, не выбрасывать 
старую, а сдавать в секонд-хенды или на переработку. И вообще, не стирать свои трусы с 
носками слишком часто, потому что это тоже вредит природе. Кофта самой известной 
шведской марки H&M стоит как дневной ланч в любом шведском кафе. Потому что 
сотрудникам кафе платят зарплату по шведским законам, плюсуя туда соцпакет, налоговые 
отчисления, технику безопасности и вот это все. А на швеях, работающих на западные 
бренды на азиатском производстве, экономят по максимуму. Собственно, на этом и делают 
свои состояния владельцы всех этих брендов, которые входят в списки богатейших людей 
мира. Того мира, десять процентов населения которого живет меньше чем на 1,9 доллара в 
день. У многих и трусов лишних нет, и стирать их негде. 

Интересно, что на родине Греты Тунберг не все дисциплинированно сортируют мусор, 
раскладывая его на пять-шесть пакетов, сдают старую одежду на переработку, пользуются 
велосипедами и электромобилями. В этой образцово-показательной стране я видела два 
места, где не очень утруждают себя сортировкой и заботой об окружающей среде. Если вы 
подумали про «мигрантские районы», то да, вы угадали. Но не только. Еще и в буржуазном 
Эстермальме, где живут белокурые снобы в дорогих костюмах и красотки, рассекающие на 
спортивных суперкарах. 

С мигрантами как раз все понятно — им нужно время, чтобы адаптироваться к новому 
образу жизни. Они же приехали из стран, где мусор сортировали по-другому: пластик в реку, 
компост за окно. Другое дело «элита», которая просто не заморачивается. 
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Как обычно, всем советуют начать с себя. К примеру, поменьше летать и плавать. Но 
никто не говорит, что надо бы поменьше пользоваться личными джетами и роскошными 
яхтами размером с многоквартирный дом. 

Серьезно предлагают есть поменьше мяса, сыра и масла, и пить поменьше молока. При 
этом никому не мешают люди, которые покупают икру в банках из чистого золота или суши, 
завернутые в сусальное золото 24 карат. Или вот прекрасный совет: экономить воду и 
электроэнергию. Мы и так экономим — потому что нам приходят потом счета. Но у кого-то и 
вовсе до сих пор нет канализации, так что и экономить нечего. 

Меня страшно раздражает акция «час Земли», когда все выключают свет. Эй, люди, а вы 
в курсе, что некоторые ваши соседи по планете до сих пор живут без электричества? 

Мы, без сомнения, испортили эту планету. И завтра, возможно, будет апокалипсис. Но до 
него еще надо дожить. А доживут не все. В том числе потому, что шведская девочка 
привлекает больше внимания, чем рахитичные азиатские дети, отстающие в росте из-за 
хронического недоедания. 

«Газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,91  ▲ 0, 18 

EUR 70, 48 ▲ 0, 05 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 
 


